

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 9 de Marzo de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 54

## El conflicto anglo-boer

### Juicios

Poco, muy poco, es lo que se puede decir hoy: Lord Roberts sigue en Ofontein, cinco millas al Norte de Paardeberg, preparando, ó no dudar, todos los elementos que necesita para el avance por un terreno ya muy separado del ferrocarril y de toda vía de comunicación, en el que, según telegrafía el corresponsal de *The Times*, se hace muy difícil hasta la remisión de los despachos por medio de propios ó correos á caballo hasta Modder River.

En cuanto á los boers, prosiguen concentrándose treinta millas al Este de Ofontein, en Abraham's Kraal, donde ocupan una extensa línea de posiciones, tan confusamente descritas en los telegramas recibidos por la Prensa de Madrid, que no se puede uno formar idea de la disposición y fortaleza de ellas.

Una de esos telegramas dice que Lord Roberts cree que las referidas posiciones pueden ser envueltas con facilidad, caso en el cual resultarían insostenibles. No es posible desde aquí apreciar la exactitud de tal juicio.

El Natal se halla libre ya de boers; pero hasta los mismos periódicos ingleses elogian el orden con que aquellos han efectuado su retirada, sin perder ni un hombre ni un cañón. Véase que la Caballería británica los perseguiría en terreno montañoso, y en cuanto á la Infantería, después de las duras jornadas que venía soportando desde hace un mes, no es de creer que se hallase tampoco en estado de lanzarse á rápida persecución, que, por otra parte, á poca delantera que llevasen los boers, sería infructuosa.

En el Norte de la Colonia del Cabo, aunque los orangistas se retiren, quedan, por lo visto, fuerzas suficientes, quizás formadas por *africanders* del mismo territorio, para guerrillear con los voluntarios y demás milicias que manda el general (ó coronel) Brabant, sin que parezca decidirse por unos ni por otros definitivamente la victoria.

### Captura de un Long Tom

Telegrafían de Colenso á *The Daily Chronicle* que uno de los cañones de que se han apoderado las fuerzas británicas en la retirada de los sitiadores

de Ladysmith es el *Long Tom*, que estaba en Bulwana.

### El Natal, libre de boers

La noticia saliente transmitida por el telégrafo en las últimas veinticuatro horas, es la que contiene un despacho enviado al *War Office* por el general Buller desde Ofontein, participando que el territorio del Natal ha quedado virtualmente libre de enemigos.

Los boers han abandonado en su retirada algunas ambulancias llenas de heridos y enfermos, llevándose la artillería de grueso calibre y las mulas para poder utilizarlas en el movimiento de retirada.

### Noticias de la campaña anglo-boer

Un despacho de Londres comunica las siguientes noticias de la guerra:

El general Roberts atacó anteayer á una posición de los boers en el Modder, mientras la caballería inglesa flanqueaba el lado izquierdo del enemigo. Este se batió en retirada, perseguido de cerca por la caballería y la artillería de Roberts.

Las bajas que tuvo Buller en la liberación de Ladysmith fueron 1 857.

En las colinas de Dordrecht, que ocuparon los boers, fueron hallados 70 cadáveres de estos.

Los boers intentaron apoderarse nuevamente de Mafeking, siendo rechazados.

### Carnaván por boers

Dicen de Londres que el comandante boer Kock llegó con bandera blanca á Carnaván (Colonia del Cabo), intimando al magistrado inglés á entregar la población. El magistrado le salió al encuentro y entonces fué detenido por los boers.

Los federales arbolaron la bandera del Transvaal en Carnaván, anexionando esta ciudad á la República de Orange.

El magistrado será enviado á Bloemfontein, donde se le juzgará por haber empleado á los indígenas en la defensa de la ciudad.

Varios agentes de policía ingleses se han pasado á los federales.

Los indígenas que defendían á Carnaván serán juzgados con rigor.

### En Washington

#### En favor de los boers

Telegrafían de Washington que el ministro de la guerra Mr. Harrisson ha de clarado que la causa que defienden los boers es tan justa como la de los yanques á principios de siglo.



## Episodio de la acción de Monreal

9 de Marzo de 1873

Varios fueron los episodios dignos de loa que en la acción de Monreal se registraron. La obscuridad de la noche en que se libró el combate y el ardimiento y coraje con que ambos contendientes lucharon desde el principio hasta el fin de aquella, hicieron de cada un hombre un héroe, y de cada episodio una página de gloria uno de esos hechos ejemplares en que se pone de manifiesto, con relieves valiosísimos é imborrables, el valor y la bizarría de esta raza de héroes ensalzada en todos los tiempos hasta por sus mismos enemigos.

He aquí uno de los episodios realizados en la mencionada acción de Monreal, sin duda alguna el más hermoso y grande de los varios que se registraron: A más de mediada la lucha, se mezclaron liberales y carlistas, produciéndose con ello una confusión que la hacía más sangrienta y heroica. Con motivo de tal desorden vióse envuelto de pronto por un numeroso grupo de enemigos, el cuartel general de los liberales, no con el propósito de copar á éste, sino con el de apoderarse de los cañones emplazados cerca de él.

Al apercibirse de ello el general en jefe del ejército del Norte, D. Ramón Nouvillas tiró de su espada y seguido de sus tres hijos y ayudantes, de los jefes y oficiales de Estado Mayor y de los demás que componían su escolta, se arrojó sobre el enemigo, y repartiéndole estocadas y cuchilladas lograron abrirse campo hasta el lugar donde se hallaba la caballería, la cual acudió inmediatamente en auxilio de los defensores de la artillería, quienes luchaban ya con los carlistas á brazo partido.

Recuperadas las piezas, los ginetes de Numancia, mandados por el teniente coronel D. Manuel Sánchez Mira, cargaron con denuedo y bravura sobre el enemigo, que trataba de llevarse aquellas, poniéndolo en completa dispersión. Arrastrados por el entusiasmo y el bélico ardor que en ellos produjo la carga, cuatro soldados del mencionado regimiento llegaron hasta el cuartel general de los carlistas, y se arrojaron sable en mano sobre Dorregaray, Oñó y demás

jefes, causando á algunos de ellos heridas de consideración.

Como era de esperar, los cuatro valientes perecieron á manos de sus enemigos pero no sin vender á precio muy elevado sus vidas.

## Palabras de León XIII

Afirman los periódicos italianos que el día 2 de este mes, en que cumplió León XIII noventa años, reinaba en la capital del orbe, aire de fiesta y de regocijo.

En la mañana de dicho día, poco antes de las doce, los cardenales, obispos, arzobispos y demás, prelados encontrábanse reunidos en el salón del Trono para cumplimentar al Santo Padre.

Todos los cardenales, exceptuando monseñor Ledochowsky, que aun sigue enfermo, dibujaban un admirable semicírculo ante dicho trono. Al aparecer León XIII, sonriente, con admirable aspecto de salud, se tradujo en todos los asistentes un movimiento general de satisfacción. El cardenal Oreglia, decano del Sacro Colegio, tomó la palabra en nombre de sus colegas.

Conformándose á los ruegos de sus médicos, el Soberano Pontífice ordenó que diese lectura á su discurso monseñor Misiateli prelado doméstico que se encontraba de pie á su lado.

En su discurso, que ostenta elegancia y formas exquisitas, el Papa elevó sus gracias á la Providencia por prolongar sus días más allá del término que podía esperar. Después de alusiones al Año Santo que atrae á Roma á los peregrinos del mundo entero, el Santo Padre concluyó formulando votos para la cesación de la guerra de Africa, en los siguientes términos:

«Rogemos á Dios hermanos míos—dijo—que se compadezca ante el duelo sanginario que dura ha más de dos meses en tierra africana, y que no permita que se prolongue por más tiempo. Todos son sus hijos y son nuestros hermanos los que allá lejos se entregan, entre crueles ansiedades, á las duras luchas de la guerra, siendo ya por demás numerosas las víctimas de los dos bandos combatientes.»

Tal es la elecuente contestación dada por León XIII á las quejas de los prelados ingleses, que acusaban á los periódicos católicos de Roma de mostrarse demasiado favorables á los boers.

## CRONICA

### Lo de los maestros

El *Diario de Tortosa* en su loco afán de molestarnos, como si sus tonterías y necesidades pudiesen causar molestia a nadie, nos llama paladines acérrimos en contra de los maestros de escuela municipal. ¿Cómo ni cuando hemos escrito una sola palabra en contra de los maestros que cumplen con su deber y no se tragan el material de las escuelas?

Que hay o ha habido maestros malísimos ¿quién puede dudarlos? y si alguien lo dudara, lo evidenciaría su falta de asistencia a las clases y su resistencia a rendir cuentas del material, cuando por la ley y por su honor están obligados a rendirlas puntualmente.

¿Es que tienen miedo que se descubran sus numerosos gazapos? Evidentemente.

Si se adeuda a los maestros, culpe-se a los que, haciendo mangas y capirotes del país durante más de seis años, no les han pagado, para lo cual hubiera bastado, en casi su totalidad, por lo que al personal se refiere según sus propias cuentas, con que don Manuel Domingo y Manuel, Director del *Diario de Tortosa*, que ahora se presenta como su protector, hubiese ingresado en las arcas municipales, en efectivo metálico, contante y sonante, como se las tragó, aquellas 30.000 pesetas, con el mayor descaro desfalcadas de su depositaria municipal y que aparecen ahora pagadas por medio de un chanchullo escandaloso.

Pero como en este desgraciado país hay gentes que han perdido todo pudor, echándose la vergüenza a la espalda, de aquí que se presenten como redentores los que más debían callar y que necesitamos nosotros pararles los pies con la energía necesaria.

Hace muy bien el Ayuntamiento obrando como obra o sea negando que deba una peseta; pues no pueden satisfacerle estados y relaciones peor ó mejor amañadas, sino cuentas oficiales rendidas documentalmente. ¿Por qué no se rinden? ¿Por qué la Junta provincial no justifica detalladamente la inversión dada al recargo sobre las contribuciones directas embargado al Ayuntamiento? ¿Por qué los maestros no justifican la inversión dada a los fondos del material? ¿Por qué han estado callados durante seis años y hoy chillan y escandalizan?

El Ayuntamiento pide cuentas y mal que a unos y otros pese, las cuentas se rendirán, como se reducirá el plan escolar a lo estrictamente legal y necesario, mal que pese también a la insensata resistencia de la Junta provincial.

Conste de una vez para siempre, que solo con las economías que se introduzcan con motivo de la reforma del plan escolar, podrán pagarse los atrasos que existan, si es que existen, pues, hoy por hoy, lo negamos; y conste también que mientras esas econo-

mías no lleguen, nada más ineficaz que las reclamaciones que se reproduzcan pretendiendo que se atropelle al actual Ayuntamiento por errores, negligencias y despilfarros de los anteriores, empeñados en sostener un número de escuelas que Tortosa no puede sostener y en que se pague a los maestros un sueldo mayor que el que la ley les señala.

### Mal ejemplo de -El Estandarte-

No sabiendo el colega farisaico como evadirse de las verdades amargas que le cantamos, se entretiene, como los chiquillos, *cazando moscas*.

Bonita ocupación para gente fatua y petulante que, buscando en todo la satisfacción de su egotismo y de su sátnica soberbia, pierde lastimosamente el tiempo en necias puerilidades, por que, en su funesta obcecación, no saben observar una conducta edificante de imparcialidad, justicia y caridad en bien del prójimo.

Ayer habla, entre otras nimiedades, de la cortesía de LA VERDAD; como si la mereciese el órgano de esos hipócritas fariseos que demuestran estar dominados por odios africanos contra el *gonzalismo* autor de las mejoras principales de Tortosa, mientras aman y corean a la *forasteralla* que solo ha dejado viles huellas de ignominias, robos y crímenes. ¿Qué ejemplo!

Nadie nos supera en observar la educación y cortesía con quien lo merece; pero a la mala baba de *El Estandarte* y a su conducta de vibora enconada, contestaremos siempre con justa y enérgica entereza.

¡Guerra a la hipocresía!

### -La Música Ilustrada- y el Maestro Pedrell

El último número que hemos recibido de esta notable ilustración musical, está con preferencia dedicado a nuestro eminente paisano D. Felipe Pedrell, cuya gloria llena ya el mundo entero desde que sacara del polvo de los archivos la historia de la música española, dándola a conocer en sus admirables conferencias en el Ateneo de Madrid y especialmente desde la cátedra de la Escuela de Estudios superiores donde explica sus doctrinas dotadas de tal originalidad é importancia, que han llamado justamente la atención de todos los hombres competentes nacionales y extranjeros.

En la portada figura el retrato de Pedrell, cuya imagen llena de luz el cielo del arte musical español.

En un brillante artículo debido a la pluma de D. Julio Puyol se revela como este distinguido escritor le dió a conocer las canciones leonesas que Pedrell ha puesto recientemente en música de modo magistral, conservando en toda su integridad la frase popular, sin desfigurar su sencillez y especialmente su melodía que es la belleza culminante de los cantos populares.

La música de estas CANCIONES POPULARES LEONESAS va también en un pliego que por separado publica esta ilustrada revista musical.

Son incomparables el ritmo y la factura de estos cantos poéticos que han dado a Pedrell nueva ocasión de mostrar a los amantes del arte su talento y entusiasmo y su inspiración levantada y fecunda con la armonización que ha sabido dar a las bellas canciones leonesas.

En otro notable artículo de D. J. Borrás de Palau se enaltece la personalidad musical de Victoria cuyas obras, bajo la dirección de Pedrell, publica la casa editorial BRET KOFF HAERTEL de Alemania, edición magna debida al genio incansable de nuestro ilustre paisano, cuyo acendrado amor al arte y elevado criterio harán revivir para siempre la gran figura de Victoria para bien del arte lírico religioso que con tanto fruto y gloria cultivó este memorable español, dejándonos un riquísimo repertorio de música sacra de reconocida importancia universal.

Con motivo del valioso concurso que ha prestado Pedrell a la publicación de las obras del gran compositor español, el Sr. Borrás de Palau, le prodiga un justo aplauso, pues, en realidad lo merece por la importancia y magnitud de la empresa que ha de redundar en bien del arte, no solo de España, sino de Europa entera.

Finalmente el mismo maestro Pedrell publica en esta importante ilustración musical un artículo titulado LAS CANCIONES LEONESAS, en el cual se vislumbra la vasta erudición del eminente tortosino.

Pondera el mérito de la admirable colección de cantos populares que ha reunido el escritor leonés D. Julio Puyol, en la cual figuran desde la fonada del romance viejo, hasta la del baile cazurro y otras coplas entonadas con la sencillez natural de los poetas anónimos populares, reconociéndole un valor extraordinario, no solo por su antigüedad notoria, sino por que el comprobante de tan bella documentación, llamada por Pedrell *folklórica*, se halla en las obras que escribió en el siglo XVI el ciego burgalés Francisco Salinas del cual nos habla Fr. Luis de León en sus oda inmortales.

Constante y utilísima es la inteligente labor de Pedrell que consagra su vida entera a difundir la luz del arte musical por todos los ámbitos de la tierra, sacrificio del genio que, persiguiendo sublimes ideales, cumple una alta misión civilizadora que reconocen agradecidas las generaciones cuando la pasión no ofusca los entendimientos, ó el mérito de un nombre se abre paso al través del tiempo, conquistando irresistiblemente los laureles de la gloria.

### El tiempo

Ayer brilló el sol con todo esplendor; pero el frío continuó molestando bastante.

Hoy ha amanecido con el cielo cubierto de nubes dieminadas que han permitido a intervalos el pase de los rayos solares; si bien predominando la tendencia a un estado atmosférico nuboso y húmedo.

El frío no es tan sensible como ayer; el termómetro a mediodía marcaba 12.° centígrados.

### Matrimonio

En la sacristía de la Capilla de Nuestra Excelsa Patrona la Virgen de la Cinta, contrajeron matrimonio ayer, a las once, el distinguido joven, particular amigo nuestro, don Juan Palau y Miralles, de Amposta, con la bella y simpática señorita doña Francisca Mayor y Escardó, hija del acreditado comerciante de esta plaza, D. José Mayor y Vilás.

Bendijo la unión nupcial el Licenciado D. Rafael Alguero, Beneficiado de la Santa iglesia Catedral, siendo testigos de la boda, por parte del novio el joven comerciante de Valencia D. Fernando Escardó y Settier en representación del diputado a Cortes D. Juan Castellanos, y por la contratante, el rico propietario de esta ciudad, nuestro muy querido amigo don Juan Domingo y Barberá.

La novia vestía rico y elegante traje de brocatel, luciendo velo de tul negro con el clásico ramo de azahar.

Asistió numerosa y distinguida concurrencia de parientes y amigos de ambas familias, a la ceremonia, terminada la cual, los novios, acompañados del Rto. Sr. Alguero, se dirigieron al Asilo de las Hermanitas de los pobres, entregando una limosna para los asilados.

Al mediodía se obsequió a los invitados con un espléndido banquete en casa de la novia, servido por el acreditado fondista D. Jaime Carrera.

En el exprés de la tarde partieron para Barcelona.

Enviamos a los novios y a sus respectivas familias nuestra sincera enhorabuena, deseando que el Señor les colme de gracias y bendiciones en su nuevo estado.

### Un angel más

Ha subido al cielo el niño Luis Panisello, hijo de nuestro querido amigo D. Manuel Panisello.

Con tal motivo los padres del niño, estan inconsolables por el dolor causado por la pérdida de tan bella criatura; pero debe servirles de lenitivo la consideración de que su tierno hijo ha volado a las mansiones celestiales donde rogará por ellos ante el trono del Eterno.

### Listas electorales

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 29 de la ley electoral del Senado de 8 de Febrero de 1877, quedan expuestas al público en las Casas Consistoriales las listas definitivas de electores de compromisarios para senadores.

### Minas de carbón

Se han ensayado unas excelentes muestras de carbón, procedentes de dos minas que recientemente han sido descubiertas en los puertos de Beceite.

Dichas minas parece que encierran grandes bancos de dicho mineral, y

# ¡Todo el mundo fotógrafo!

**POR 15 PESETAS** Se puede adquirir una máquina fotográfica sistema PARISIEN con los siguientes accesorios

Una máquina con obturador—un farol con vidrio rojo—escurridor—un estuche con revelador, virage y fijador—un estuche con seis placas—un album con veinte y cuatro cartolinas y cinco targetas sueltas—seis hojas papel preparado—dos cubetas—prensa para el tiraje un receptáculo con su correspondiente ba-ya una hoja impresa con explicaciones para su manipulación.

De venta en la librería Mestre Rosa 11, Tortosa

ya se ha constituido sociedad para explotarias.

## El frío en Cataluña

Segun leemos en los periódicos de la región, el frío es general en Cataluña.

En Girona, Figueras y Portbou se pla furiosa tramontana que habrá causado daños de consideración en los frutales.

En la provincia de Tarragona las heladas han sido las más intensas del invierno con gran perjuicio de la agricultura, en especial la cosecha de almendra.

Montserrat, Montsant, Montseny y otras montañas incluso los pirineos están completamente cubiertos de nieve.

## Aviso

Se cita al soldado José Monserrat Domingo, perteneciente al ejército de Filipinas, para que acuda a la Alcaldía de esta ciudad, donde le enterarán de un asunto que le interesa.

## «Sol y Sombra»

Precioso y notabilísimo es el número 152 de este popular semanario taurino ilustrado, que vió la luz el jueves 3 del actual; contiene los siguientes grabados:

Artística portada titulada «En la Albufera»: «Dos maestros», por Romero Orozco.—Reproducciones fotográficas de varios objetos pertenecientes al Museo taurómico que D. Juan C. Bol exhibirá en la próxima Exposición de París Fotografías de la nueva plaza de toros de Barcelona.—Instantáneas de la corrida verificada en Madrid el 4 del actual.—Retratos de *Pataterillo* y *Cerrajillas*—Instantáneas de la corrida beneficio de *Mínuto* en México.

El texto por los mejores escritores taurinos.

## Vinos superiores de Jerez

Para conocimiento del público tenemos especial satisfacción en recomendar los acreditados vinos de la importante casa

J. DE FUENTES PARRILLA

## DIEZ HERMANOS SUCESORES

Vinos legítimos, esquisitos y superiores de esta gran casa de Jerez, desde 15 pesetas a 300 pesetas la docena de botellas.

Para los pedidos, dirigirse a los señores *Vergés y Andreu*, únicos representantes de esta casa en Tortosa.



## COMIDAS PARA EL 10 DE MARZO POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Habas rehogadas con tocino entreverado.—Bacalao a la lionesa—Chuletas de carnero con puré—Postres—Vino—Café—**Comida**—Sopa de fideos—Arenques curados a la brusela—Picadillo de carnes con ostras—Lomo de cerdo asado—Nabos glaseados—Jalea al marrasquino.—Postres—Vinos—**Habas rehogadas con tocino entreverado.**—Se cortan tiras delgadas de tocino entreverado, que no sea de los Estados Unidos, y se sufrien en una cazuela de manteca de cerdo. Se espolvorea con un poco de harina y se moja con agua, incorporando las habas desgranadas y un ramito de perejil con una hoja de laurel, se sazona y se cuece a fuego lento durante una hora—**Picadillo de carne con costra.**—Bien picada con un poco de tocino la carne cocida del puchero, se incorpora a la salsa, que se prepara así en una tartera—Se refrien, sin que tomen color, cebolletas en cantidad cuarta parte de la carne. Se agregan dos dientes de ajo y perejil, todo muy picadito, y se manipula con un par de cucharadas de harina.—Se alarga, para trabar, con agua y caldo y se sazona, y deja cocer un cuarto de hora a fuego manso. Mézclase entonces la carne echándola en la tartera y haciendo un amasijo y se deja enfriar para echar luego un huevo bien batido sobre la superficie del manjar. Se tapa la vasija, y se pone braza viva sobre la corbetera durante diez minutos, sirviendo el plato en la misma tartera.

## Telegramas

Madrid, 8, 2:55 m.

### La ley de Sanidad

El Sr. Dato cree que la ley de Sanidad será aprobada después que los presupuestos.

### Noticia desmentida

El ministro de la Gobernación niega que el gobernador de Baleares le haya teleografiado diciéndole que creía

conveniente conceder a dichas islas la descentralización administrativa.

### Cesejo de ministros

El jefe del gobierno en su discurso resumen de los sucesos ocurridos durante la última semana en el interior lo mismo que en el exterior, ha expuesto a S. M. la marcha de los debates parlamentarios.

Ha nunciando que el gobierno acepta la enmienda del marqués de Perales en el proyecto sobre Derechos Reales y lo más substancial de la de Montero Rios sobre reorganización de tribunales con el concurso de las Cortes.

Luego se ha ocupado de la guerra del Transvaal.

### De Filipinas.

#### Libertados y por libertar

El señor Silvela ha dado cuenta de haber recibido un despacho de Filipinas, anunciándole la llegada al puerto de Manila del vapor «Zayabala» conduciendo 76 libertados.

En este mismo despacho se dice que solo faltan libertar unos 700 prisioneros, cuyo rescate se espera muy pronto.

### Torreanaz

El ministro de Gracia y Justicia no ha asistido al consejo por su delicado estado de salud, pero esta tarde ha salido ya de casa.

### Carlos VII

El señor Silvela ha confirmado la inexactitud de la noticia que ha dado un periódico de Zaragoza llegado hoy a esta corte, asegurando que el pretendiente Carlos VII ha permanecido en Navarra últimamente asistiendo a las reuniones de sus huéspedes.

### Del Transvaal.

#### Cronje y Roberts

Telegrafian de Londres que el general Cronje será desterrado a la isla de Santa Elena.

Otro telegrama de la misma procedencia dice que la prensa inglesa concede mucha importancia a las últimas operaciones que ha llevado a cabo el general Roberts

Los boers en su retirada han abandonado cañones, tiendas de campaña pertrechos de guerra etc.

Los periódicos ingleses están muy alborozados por los triunfos de Roberts.

### Mas del Transvaal.

#### Ultimas noticias

Se han recibido más noticias del Transvaal, además de las anteriores. Del Natal dicen que se cree que Buller perdió 6 mil hombres en Ladysmith.

—Al *The Daily* le telegrafian que el generalísimo Roberts se dispone a capturar al presidente de Orange a quien parece que tiene acorralado como a Kronje.

—El presidente de la citada República ha celebrado una *interview* y entre otras manifestaciones importantes ha hecho una muy sensacional que está siendo muy comentada.

Ha dicho que pronto sucederán cosas que admirarán al mundo entero y que estas cosas ocurrirán antes de la toma de Pretoria.

—¿Qué cosas serán esas?—se pregunta todo el mundo.

### Cámaras abiertas

Madrid, 8, a las 4, m.

Ultimamente se telegrafia de Londres que las cámaras inglesas no se cerrarán mientras dure la guerra.

### Impresiones políticas

Acentúase la creencia de que el gobierno cerrará las cortes del 20 al 25.

## Las Carolinas

### Nueva chocolatería

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación

frente al «Café Universal».

TORTOSA

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya tos cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

## Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp. de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

# JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barrros y dias de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de horneria, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

**EL DOLOR de CABEZA GARGANTA, VOZ, BOCA**

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemierina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, OROBORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos de OSÉ MARI GASCO  
D. D. RAMIRO M. CASTELLO  
CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de la localidad. Los excelentes combinaciones de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del caco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO. Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

# TOS

por crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa. Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen opio ni morfina. De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.